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Nació en Jerez en 1970 y en su tie-
rra engendró su afición al arte. Be-
nito Navarrete no quiso ser pintor,
ni flamenco, sólo ha pretendido,
tras muchos años de aprendizaje,
transmitir a los demás lo que sus
ojos ven en un cuadro. Estudió His-
toriadelArteenSevillayapartirde
aquí le empezó a interesar la pintu-
ra, especialmente, Zurbarán. Es
profesor titular de Historia del Arte
de la Universidad de Alcalá y ase-
sor del sevillano Centro Velázquez.
Vive entre Madrid y Andalucía
aunque venir al Sur “es fundamen-
tal” para él para recargar pilas. Re-
conoce que le echa pasión a todo lo
que hace por eso su pasión por el
arte“nuncaseacaba”.
—¿Quélehizoamartantoelarte?
— El origen de mi pasión por la
Historia del Arte está en el Institu-
to Coloma porque tuve la gran
suerte de contar con la profesora
María Dolores Rodríguez Doblas,
que fue quien me dio esa asignatu-
ra, algo que fue decisivo en mi vi-
da. Esto tiene que hacernos refle-
xionar sobre la importancia que
tiene en un momento fundamen-
tal de tu vida tener a un buen pro-
fesor, como los de antes. Me hizo
tener una inquietud muy grande
por el conocimiento.
— Usted parece que ha tenido
suerte con los maestros, por
ejemplo, con Alfonso Pérez Sán-
chez.
— Sí, mis maestros han sido fun-
damentales. Lo conocí cuando él
acababa de dejar la dirección del
Prado, a principio de los 90. Yo era
de la delegación de estudiantes y
me dedicaba a organizar confe-
rencias para los alumnos y prepa-
ramos un ciclo sobre José de Ribe-
ra y lo invitamos a dar una charla.
A partir de ahí nació una relación
de amistad que dura hasta hoy. Hi-
ce la tesis doctoral con él sobre ‘La
influencia del grabado en la pin-
tura andaluza del siglo XVII’. Ya
después me fui a Madrid con una
beca FPI para investigar y hacer la
tesis y hacer varias estancias en el
extranjero. Al principio ayudaba a
Alfonso con la bibliografía de sus
exposiciones, con la recopilación
de material y poco a poco empecé
a aprender y a acercarme a la pin-
tura, a verla con ojos limpios, sin
condicionantes y sobre todo a ver
la calidad detrás de las obras de
arte. No sólo a fijarme en las com-
posiciones y en las fuentes, sino en
cómo se ve la pincelada de cada
maestro, a hacer ojo. Todo esto es
lo que le debo a él. Y sigo apren-

diendo cada día porque esto no se
acaba nunca. Sigo colaborando
con él y es que su biblioteca y su fo-
toteca son una mina porque Alfon-
so tiene la fototeca de Diego Angu-
lo Íñiguez. Algo que ha sido fun-
damental para aprender. Tam-
bién tuve la suerte de estar en el
CSIC en su fototeca. Estar dedica-

do casi las 24 horas del día, es de-
cir, el trabajo, ha sido casi funda-
mental. Creo que todo esto tiene
al final su recompensa.
—¿Qué le pasa a usted con Zur-
barán?
— Bueno, cuando terminé COU
mis padres me regalaron conocer
el Museo del Prado y concreta-
mente, la exposición antológica
de Zurbarán que se hizo en 1988.
Eso para mí fue algo muy fuerte,

muy especial. Y es que la Historia
del Arte ha estado siempre llena
de emociones, de circunstancias
relacionadas con mi vida. Soy una
persona muy apasionada y me lo
tomo todo con mucha intensidad.
—O sea, que usted no pidió una
moto de regalo, como hacíamos
todos...
— (Risas). ¡No, no! Pedí ver a Zur-
barán y mis padres lo recuerdan
muy bien. (Más risas). Bueno,
cuando terminé 2º de carrera hice
un viaje por Italia yo solo, con los
apuntes de Historia del Arte Mo-
derno de Enrique Valdivieso de-
bajo del brazo. Son cosas que no se
olvidan.
— El Centro Velázquez fue una
idea de Alfonso Pérez y suya,
¿no?
— Sí, surge como consecuencia de
la adquisición de ‘Santa Rufina’ en
2007 para Sevilla por parte de la
Fundación Focus Abengoa. Lo que
se hizo fue hacerle un traje a la me-
dida, es decir, crear un centro para
estudiareinvestigarlosanteceden-
tes y los consecuentes de Ve-
lázquez en su ciudad. Es decir, qué
veía y qué le hizo pintar al natural y
tener una colección en torno a ese
mundo y los artistas que le rodea-
ron.

— Se habrán quedado de piedra
con la aparición de ‘La educación
de laVirgen’enYale...
— Ha sido muy importante. Yo co-
nocía esta obra desde 2005, una
pintura fundamental para enten-
der lo que es el Manierismo refor-
mado, de Juan de Roelas. A día de
hoy, yo no me atrevería a afirmar
tajantemente que la pintura es de
Velázquez, aunque tiene muchas
probabilidades de serlo. Va a dar
mucho que hablar sin duda y pue-
de arrojar bastante luz sobre este
periodo formativo de Velázquez,
es decir, sus inicios, la etapa más
desconocida, sobre los años 1616-
17, en las que ya se revelan unas al-
tas cotas de calidad. La obra esta-
ba en muy mal estado de conser-
vación, que es lo que ha hecho que
haya estado 80 años en los alma-
cenes de la Universidad de Yale. El
cuadro fue donado a la institución
en 1925 por unos hermanos, que
querían que la universidad inves-
tigara esta obra. Lo que significa
es que quedan todavía obras por
descubrir.
—Usted es un defensor del Patri-
monioCulturalcomoreflejodelas
señasdeidentidaddeunpueblo.
— Sí, sí, soy un gran defensor y en
Jerez hay un tesoro y es el patrimo-

nioindustrialbodegueroysuspro-
pias tradiciones como la Feria del
Caballo. Se deberían conservar
más bodegas, en vez de hacer pi-
sos, para el disfrute de los ciudada-
nos, para que se construyeran cen-
tros culturales, bibliotecas... Sal-
dríamos todos ganando.
—¿Yelflamenco?
— También, pero no está en peli-
gro. Yo quiero que la Unesco lo de-
clare Patrimonio de la Humani-
dad, pero la normativa establece
que el bien, para ser declarado Pa-
trimonio, debe estar en peligro y
afortunadamente no lo está, no va
a desaparecer.
—¿Quéartista lehubieragustado
serdetodoslosquehaestudiado?
— (Risas). Ninguno, prefiero estu-
diarlos. Lo que sí me gusta es que
la gente entienda y disfrute lo que
yo quiero transmitir.
— Usted que es profesor, ¿ha
cambiado la enseñanza de la His-
toria del Arte a lo largo de los
años?
— Cada día es más desesperanza-
dora porque hay menos interés,
menos apasionados y el nivel es ca-
da vez más bajo. El confuso proce-
so de Bolonia lo que hace es que la
aplicación del espacio europeo de
educación superior no esté siendo
correcta. Como uno aprende a es-
tudiaresyendoalasbibliotecas, in-
vestigando y no conformándose
conloquevieneenInternetyloque
daelprofesor.Faltainquietud.
—¿Cuálessumuseoideal?
— Uf, esa es una pregunta difícil.
Bueno, una cosa es los museos pro-
vincialesolosquetienenlascompe-
tencias transferidas como el Museo
de Bellas Artes de Sevilla, y otra co-
saesElPrado.Hastaquelosmuseos
no sean organismos autónomos co-
mo, concretamente, los andaluces,
no van a dar ese gran salto que se
merecen. Hasta que no se vea el de
Sevilla como el gran museo de An-
dalucía, no va dar de sí todo su po-
tencial.Cuandosehaqueridohacer
uno de nueva planta, como el Pi-
casso de Málaga, se ha hecho por-
que ha habido voluntad política,
una empresa privada y un Ayunta-
miento que ha creado un consorcio
conlaJunta.Yestoesunejemplode
lo que se podría hacer con el Bellas
Artes de Sevilla. Los museos están
excesivamente tutelados. El museo
ideal no existe, existe el posible, en
el que te dejan hacer cuando lo que
tienes son muchas ganas de traba-
jar.Cuandoelciudadanoverefleja-
do en el museo su historia y se sien-
te identificado con la institución.
Eseeselideal.
— En Jerez tenemos un buen
ejemplo: el Museo Arqueológico,
quellevacerradocincoaños.
— En el Museo Arqueológico em-
pecé yo a trabajar, con Rosalía
González, su directora, haciendo
la Carta Arqueológica de Jerez.
Pues tiene una de las mejores co-
lecciones de retratos romanos re-
publicanos. Esperemos que a
quien le corresponda entienda la
importancia y singularidad de ese
museo.

Benito Navarrete.Asesor científico delCentrode InvestigaciónDiegoVelázquezdeSevilla
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Benito Navarrete posa días atrás en las jerezanas Bodegas Tradición.

“El museo ideal no existe”
Este jerezano, historiador del arte y apasionadode la pintura, habla de la importancia

del últimohallazgo en laUniversidaddeYale del “muyprobable” cuadro deVelázquez
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